





# Gabriela Mistral Diplomática

(SEGUNDA PARTE)

Por DIEGO MARQUEZ M.

Si brillante resultó su trayectoria en el campo de la enseñanza, su mayor representatividad la fue también en el estatalismo tanto de la diplomacia y como gran embajadora de nuestra educación, en varios congresos realizados en distintos países del mundo. Así, en 1928, al Instituto de Cooperación Interamericano de la Liga de las Naciones, con sede en Ginebra, la ministra se secretaria, desarrollando gran labor en el Comité de Publicaciones. Pasa a Francia y en este mismo año, funda la Comisión de Ciencias Iberoamericanas, trasladada al Uruguay. En 1937 asiste al Congreso de Educación en Lecce (Italia), en representación de la Unión de Profesores de Chile. Pasa luego, en 1938, del Comité de Administración del Instituto de Ciencia Técnica Educativa de Francia, nombrada por el Comité de la Liga de las Naciones. En este mismo año asiste como representante de Chile y Ecuador al Congreso de la Federación International Universitaria de Madrid. En los años 1939 y 1940, es enviada en Estados Unidos para dictar clases de Tallerismo e Historia de la Filosofía en el "Middlebury College" y "Cornell College".

Regresa a Europa y a su paso visita los países iberoamericanos, recibiendo ejemplos homenajes y distinciones como la "Orquídea de Oro", la "Flor del Registo Suizo", el "Premio Simbólico de Cuadro Petalos", la "Pájara de Oro" y "Los Flores Exaltadas". Hacia 1942, Chile lo envía por primera vez en su historia diplomática, al Comisionado Vicariato de Recife, que dirige Iberoamérica, por los comandos de Nápoles, Madrid, Lisboa, México, Petrópolis (Brasil), Los Andes (Estados Unidos). De todas partes recibe una docena "recados" o mensajes sobre su distinción, materiales que publica los diarios y revistas de todo el mundo. Y que más tarde, se resumen en el libro "Recados Contados a Chile".

Vale la pena recordar su "Méjico a las Américas" escrito en 1931, como homenaje al primer aniversario de esta valiosa organización de unidad americana y que cada 14 de abril se celebra como el "Día de las Américas". Gabriela enfoca en este mensaje: "Hijos del Viejo Mundo e Hijos de las culturas indígenas, has ido trascender a Europa y a los imperios aborigenes con una generosidad total y con el concepto más alto de la libertad humana. Sustentado por la providencia en América y Asia, ello nos impone un deber de comprensión respecto de las sensibilidades americanas; una tara debida consta que entre el Continente y el Océano, tiene igual que la costa griega, la misión de aceptar, comprendimientos, a los pueblos americanos". En 1948, la Universidad Católica de Washington le otorga el "Premio de las Américas" económico anualmente por la Academia Francesa de la Historia. Gabriela, agraciada dentro del homenaje, escribe: "En las asambleas Iberoamericanas o comisiones civiles te piden labores ineficaces aburridas y la página sigue sin ser escrita. La inteligencia de uno fue abrumada en grupos partidistas y en una creencia en el divino don de traer a los hombres a una guerra la sabiduría fría y altanera ha reemplazado en las discusiones norteamericanas y nacionales la antigua prudencia de los pueblos de la cultura cristiana".

El 12 de diciembre de 1949, recibe el Premio Nobel de Literatura de manos del R. y Gobernador de Suecia, Hildingsson el motivo de haber contribuido por primera vez a este país Virgilio Figueroa, siendo diputado en 1939 y que puesto no consideración de Pedro Aguirre Cerda a la segunda Presidente de Chile se refirió a Francia, donde Gabriel González Videla como Embajador en ese país, se encargó que Paul

Valery y Hugo France de Alexandre, tradujeran al francés la obra de Gabriela y así llegue a conocimiento de la célebre Académie Suiza, recibiendo la Universidad Americana del gran Alfredo Nobel por el poeta de ese país. Mientras Guillermo, sigue sus años más tardíos, en 1951 ocupa, de parte de Chile el Décimo Premio Nacional de Literatura, hecho que hasta entraña a Gabriela, porque conoce a fondo la literatura del país ibérico y de su tiempo a inimitable "paseo de Chile". Cuando Gabriela visita nuestro país por tercera y última vez de "Doctor Honoris Causa", siendo el primero que recibió de esta institución en sus 100 años de vida. Este mismo título también lo había logrado Gabriela en las Universidades de Florida, en 1938, y de Columbia, en Estados Unidos. Por su parte, la Academia Chilena de la Lengua la nombró, también Miren Homenaje.

Gabriela Mistral, como el símbolo de la mujer chilena, la herencia por antecedentes, la poesía que hizo de su propia vida un tanto desgarrado para la humanidad, la mujer con nombre de India, nombre de Ángel y alma de apóstola, la misión que sirvieron al resto de personalidad, diceendo: "Soy modesta hasta la humildad y alta hasta el orgullo", nace en Estados Unidos en el Hospital de Springfield, el 7 de enero de 1889, representando actualmente sus Poesías en su tierra natal de Monte Grande (Cochamó), en cuya ladera aparece escondida una fumar que la propia Gabriela se prohibió.

"Lo que el alma hace por su cuerpo, es lo que el Artista hace por su Pueblo".

# **Gabriela Mistral diplomática [artículo] Diego Márquez M.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Márquez M., Diego

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Gabriela Mistral diplomática [artículo] Diego Márquez M.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa